

# « La Victoire », une épopée peu connue

**BARSAC**

**L**e 13 octobre, la salle Bastard accueillera un événement inhabituel, en collaboration avec l'association La Victoire Lafayette-Liberté et Partage. Dominique Cavaillol, maire de Barsac, et Pierre Thébaud, président de l'association, offriront la possibilité au public de découvrir, de 15h30 à 17h30, l'épopée méconnue du marquis de Lafayette : comment il est parvenu à aborder les côtes américaines, trois ans avant l'*Hermione*, à bord d'un modeste navire marchand, un Senau de 268 tonneaux, construit au chantier naval Bichon du Port de la Lune à Bordeaux.

Entre 1771 et 1777, le navire va changer de nom plusieurs fois avant d'être baptisé *La Victoire* par le jeune marquis, âgé alors de 19 ans. Épris de liberté, il souhaitait combattre aux côtés des « insurgents américains » luttant pour leur indépendance



Maquette de « La Victoire » réalisée par MM. Cessateur et Eyquem.

Ph Musée Mer Maritime de Bordeaux

contre les Anglais. Seule l'aide du comte de Broglie, ayant des ambitions américaines, lui est alors acquise.

Il embarque à Pauillac de nuit le 25 mars 1777 et, après une escale au Verdon-sur-Mer puis en Espagne, il hisse les voiles en direction de

l'Amérique, le 26 avril pour 54 jours d'une traversée difficile, dans la crainte de rencontrer des Anglais ou des corsaires. Le vendredi 13 juin, *La Victoire* mouille à South Inlet, en Caroline du Sud et Lafayette rencontre Georges Washington le 1<sup>er</sup> août. Sur le

chemin du retour, *La Victoire* heurte la barre en quittant le port de Charleston et sombre dans les eaux de l'Atlantique le 14 août, où son épave demeure.

En présence du Consul des États Unis d'Amérique, Daniel E. Hall, et de son épouse, le programme débutera par une projection sur Lafayette et le Monument aux Américains de la Pointe de Grave. Une exposition de Roselyne Dumas de 12 panneaux philatéliques sur Lafayette, *La Victoire* et l'*Hermione*, sera proposée et un stand permettra d'admirer des maquettes réalisées entre autres par des personnes handicapées de l'Association Artmélioration et les Compagnons de la Lime.

Le président de la Société nationale de Sauvetage en Mer de Pauillac, François Vialard, évoquera l'action des Sauveteurs en Mer et son fonctionnement.

Alain MIOT